

# IZQUIERDA-DERECHA: QUO VADIS

## 06 *Las oportunidades de la izquierda*

La vieja lucha de clases quizá no sea ya planteable, pero sí la lucha por la habitabilidad del planeta, por la paz frente a las «guerras interimperiales» y por la justicia social frente al globalismo neoliberal. Un mundo pluralista «en el que no exista una superpotencia hegemónica debería ser sin duda un objetivo de la izquierda», porque para la izquierda de hoy «la única posición geopolítica coherente es la de intentar detener la próxima guerra mundial». *Por Göran Therborn*

## 10 *Cambios sociales que perjudican a la izquierda*

La política occidental ha experimentado un gran giro en los últimos años para centrarse en disputas sobre la inmigración, la identidad nacional y la seguridad nacional antes que en la mejora económica. Esta transformación perjudica a la izquierda ya que es más sencillo para los partidos de derecha adoptar posturas económicas de izquierda que para los de izquierda, posiciones culturales conservadoras. *Por Eric Kaufmann*

## 14 *La nueva derecha*

En 2024 hemos sido testigos de un fenómeno que ha revolucionado las bases políticas en todo el mundo. Desde Estados Unidos hasta Francia, pasando por el Reino Unido y Eslovaquia, una nueva derecha está ganando terreno, marcando un cambio profundo en lo que tradicionalmente había sido la política conservadora desde la Segunda Guerra Mundial. *Por John O. McGinnis*

## 18 *La política del odio*

El fenómeno del «partidismo negativo» o de la «antipolítica» es una tendencia creciente en las democracias occidentales, donde el voto cada vez se basa más en el rechazo al partido contrario y no en la adhesión a las propias convicciones. Esta corriente está erosionando la confianza en el sistema político y fomentando la polarización. *Por The Economist*

## 22 *Democracia y secesión*

Los Estados democráticos, con algunas excepciones, se consideran indivisibles: rechazan la secesión y la juzgan una imposibilidad legal. Todos, sin salvedades, se oponen a la segregación unilateral. ¿Pero bajo qué circunstancias la independencia podría ser aceptable en una democracia? Respuesta breve: «En la obligación de legalidad y claridad». *Por Stéphane Dion*

## 34 *El triunfo de la antipolítica*

Se abre un oscuro escenario cuando la política no se considera una arena de debate, sino una ciencia exacta en la que, aplicando análisis y teorías, se termina deduciendo la única solución posible que puede adoptar la sociedad. Esto no es un futuro distópico, sino el presente de Estados Unidos. *Por David A. Bell*

# NUESTRO TIEMPO

## 40 *¿Se acabó la hegemonía estadounidense?*

Los Estados Unidos siguen aventajando a China, pero han puesto en peligro su «poder blando», la capacidad de obtener lo que quieren a través de la atracción o la persuasión en lugar de la coerción. *Por Joseph S. Nye Jr.*

## 44 *¿Vivimos o no la edad de oro del periodismo?*

«Sí; nunca como en los últimos cincuenta años hemos tenido más y mejor periodismo, lo cual no garantiza que pueda seguir existiendo», afirma el autor de este artículo. Pero si esta misma cuestión fuera objeto de debate, seguro que habría muchas voces discrepantes con argumentos también muy razonables en contra. *Por Juan Antonio Giner*

## 58 *Cuando desperté, la cultura ya no estaba aquí*

La noción occidental de la cultura se ha transmutado con la revolución informática: donde antes había bibliotecas, ahora, en la era cibernetica, hay un «supercérebro que permite a los siete millones de dueños de un teléfono inteligente decidir qué consideran cultura y en qué formato quieren recibirla». *Por Gabriela Bustelo*

## 62 *La consagración de la autenticidad*

La autenticidad, sostiene **Gilles Lipovetsky**, si bien tiene aspectos positivos, también puede generar alienación, individualismo y conflictos sociales. Lipovetsky cuestiona la idea de que sea siempre deseable. Plantea que, más que aferrarnos a una visión estática del «ser auténtico», debemos aceptar que nuestra identidad está en constante cambio y es influida por nuestro entorno. *Por Nueva Revista*

# LITERATURA

## 68 *Luz e hilo*

La última ganadora del Nobel de Literatura recuerda en su discurso de aceptación del premio la niña que fue, aquella que en una libreta hecha a mano escribía sus primeros versos: «¿Dónde está el amor?», «¿Qué es el amor?». Buscando el hilo dorado que une a esa niña con la adulta que es, recorre su trayectoria como escritora, un camino pavimentado por preguntas. En su proceso de escritura Kang las padece, las habita, las agota y, cuando llega al final, sabe que la obra está terminada. Entonces, surgen nuevas preguntas y la autora surcoreana vuelve a escribir. *Por Han Kang*

## UNA LENGUA COMÚN

### 84 *Los cimientos*

Quito acogió el XVII Congreso de la Asociación de Academias de la Lengua Española (ASALE), donde se abordaron los avances y desafíos a los que se enfrenta nuestro idioma. Participaron destacados académicos y expertos de todo el mundo hispanohablante, que compartieron un espacio de reflexión y colaboración en torno a la lengua común. Inauguró el congreso Santiago Muñoz Machado, director de la Real Academia Española (RAE). *Por Nueva Revista*

### 88 *El asombro y otras razones para la escritura*

La ponencia de Clara Sánchez en Quito tuvo al asombro como tema central. Un asombro que, antes de la escritura, empieza por la lectura. Clara Sánchez se describió a sí misma como lectora, «ávida de asombro», que lo busca aquí y allá, en estos autores, en aquellas escritoras, porque tiene ansias de conocer «algo de su mundo, pero no de su mundo intelectual, sino de ese mundo más personal donde se forja la alegría, la tristeza y el carácter». *Por Clara Sánchez*

## INFLUYENTES

### 94 *David Hume*

Queriendo escribir una historia de Inglaterra, David Hume redactó a la vez una historia de la libertad llena de ironía, de consecuencias inesperadas y de sorprendentes giros de guion. Hume mantenía la firme convicción de que adoptar los ideales de un partido era algo inadmisible para un historiador. Para él, la imparcialidad no consistía en abstenerse en todo momento de tomar partido, sino más bien en evitar decantarse por un mismo partido de manera constante. *Por Max Skjönsberg*

### 98 *Miguel de Unamuno*

Desde la perspectiva unamuniana, la vida —personal, de los pueblos, política— solo puede existir en la pugna de contrarios, en la existencia de un uno que busca dejar su huella en un otro, quien, a su vez, pretende influir en ese uno. Se podría considerar que con este planteamiento no hace sino abogar por la polarización, pero la suya es una en la que los polos necesariamente tienen que existir en constante relación mutua. *Por Cristina Erquiaga Martínez*

## HISTORIA DE OCCIDENTE

### 104 *¿Por qué el hombre occidental se odia a sí mismo?*

La autoflagelación del hombre occidental se manifiesta, por ejemplo, en la destrucción de estatuas y la vergüenza histórica asociada al descubrimiento de América. Esta visión selectiva de la historia impide una evaluación objetiva y equilibrada del legado occidental. El odio hacia el cristianismo presente en ciertas élites occidentales va más allá de la simple desafección religiosa. *Por Rémi Brague*

### 108 *Occidente y sus adversarios*

En *El laberinto de los extraviados*, Amin Maalouf ofrece un apasionante recorrido histórico de los pactos y tensiones entre las potencias dominantes. El texto ilumina las razones por las que algunas civilizaciones prosperaron, mientras otras menguaban o incluso desaparecían. En última instancia, pretende algo tan sencillo sobre el papel como lograr que los seres humanos aprendan de su pasado. *Por Federico Marín Bellón*

### 112 *Humboldt contra la leyenda negra*

La *Encyclopédie* de Diderot y D'Alambert llegaba a decir que «se ha hecho de ellos [los indios] más bien esclavos fanáticos que hombres». Alexander von Humboldt (1769-1859), singularmente en uno de sus trabajos de campo más significativos, el que hizo en Cuba y que recogió después en *Ensayo político sobre la isla de Cuba* (1826), desmonta con datos y sobre el terreno las ideas míticas que se habían propagado por Europa. *Por Jorge Álvarez Palomino*

## LIBROS: CLAVES EN 10 MINUTOS

### 118 «*Nexus*», de Yuval Noah Harari

La función de la información no es representar la realidad, sino crear vínculos entre grandes grupos humanos. Esa es la tesis central de *Nexus*, el último ensayo de Yuval Noah Harari. Según este, tres milenios de filosofía y cuatro siglos de ciencia nos han aportado vastas cantidades de información y un gran poder, pero no cree que por ello nos conoczamos mejor ni seamos más sabios. *Por Javier Sampedro*

### 122 «*Discriminación y disparidades*», de Thomas Sowell

¿Equivale la desigualdad necesariamente a discriminación? No, piensa Sowell, quien señala que las diferencias geográficas producen disimilitudes enormes al margen de cualquier intervención humana. Pero sobre todo: si no hay igualdad de resultados entre las personas nacidas de los mismos padres y criadas bajo el mismo techo, ¿por qué cabría esperar igualdad de resultados con condiciones de partida mucho más dispares? *Por Neil Shenoi*

## 126 «Conexiones cósmicas», de Charles Taylor

En los grandes mitos y cuentos populares, el propósito humano y el orden natural son conceptos estrechamente ligados. En la sociedad moderna nos deleitamos en la imagen subjetiva e individualista que nos hemos forjado de nosotros mismos. Frente a la desconexión con la naturaleza provocada por la modernidad, la poesía, especialmente durante el romanticismo, ha tratado de mantener lo que Charles Taylor llama en su último libro «conexiones cósmicas». *Por Graham McAleer*

## 130 «Frágil felicidad», de Tzvetan Todorov

Nuestra felicidad es la de un hombre social. Incluso desde un punto de vista egoísta, el otro nos es indispensable. La sociedad no es un remedio para salir del paso, un «suplemento», es generadora de «cualidades que no existen sin ella», resume Todorov. Esa «buena sociabilidad» es la que constituye al individuo en un individuo moral. *Por Nueva Revista*

## 134 «Las redes del caos», de Max Fisher

Los peligros de las redes sociales provienen sobre todo de su mal uso. ¿Estamos seguros? ¿Y si el modo en el que están concebidas potencia sus riesgos? Según Max Fisher, la creencia popular inicial de que las redes sociales solo fomentan el sensacionalismo y la ira, aunque cierta, se queda muy corta. *Por Nueva Revista*

## 138 «La generación ansiosa», de Jonathan Haidt

Jonathan Haidt califica de «error catastrófico» que los padres sobreprotejan a niños y adolescentes en el mundo real y los desprotejan por completo en el virtual. El resultado es una generación «más ansiosa, depresiva, autolesiva y suicida». Es hora de acabar con la «reconfiguración de la infancia», el experimento que consiste en una niñez «basada en el teléfono». Hay que volver a la infancia «basada en juegos», subraya Haidt. *Por Alfonso Basallo*

## 142 «La trampa identitaria», de Yascha Mounk

La obsesión por la identidad grupal «socava el progreso hacia una auténtica igualdad entre los miembros de los diferentes grupos» y está suponiendo «un ataque radical a los antiguos principios de las democracias de todo el mundo», advierte Yascha Mounk. El constante énfasis en nuestras diferencias solo contribuirá a enfrentar «a rígidos grupos identitarios, los unos contra otros, en una batalla de suma cero por los recursos y el reconocimiento». *Por Nueva Revista*

## 146 «Hitler y los alemanes», de Eric Voegelin

Pensar el pasado es pensar el presente y por eso son válidas en todo tiempo estas dos preguntas de Eric Voegelin: ¿cómo fue posible el ascenso del genocida al poder?, ¿qué aprendemos estudiándolo? Voegelin provoca hasta el extremo en su ensayo al afirmar que «políticamente hablando, las víctimas poseen interés solamente en la medida en que cooperaron y contribuyeron a su propio exterminio». Según él, «lo importante son los asesinos y la actitud hacia ellos de la sociedad». *Por José Manuel Grau Navarro*

## FORO NUEVA REVISTA / BIENESTAR EMOCIONAL

### 152 *El gen de la alegría*

A pesar del sufrimiento por algo que nos suceda, podemos sentirnos bien porque se desarrollan a la vez otros fenómenos que hay que aprender a descubrir. Eso es buscar la alegría, según **María Inés López-Ibor**. El dolor físico y el dolor psíquico, tan difíciles de soportar en muchas ocasiones, crean desasosiego y angustia vital. Es arduo conservar la alegría cuando llegan, pero incluso con ellos quizás se den fases en que percibamos mejoría. En tomar conciencia de esas fases consistirá entonces buscar la alegría. *Por Nueva Revista*

### 156 *Crecimiento interior*

Debemos descubrir el paradigma de la interioridad, afirma **Pablo d'Ors**, porque «el problema lo tenemos dentro, de modo que el único fundamento sólido para la paz en el mundo es la paz en cada uno de nuestros corazones». Según D'Ors, «el mejor servicio que podemos prestar a la humanidad es nuestro crecimiento interior». Y puesto que el sufrimiento es inevitable, no hay que «dar poder a las circunstancias externas». *Por Ángel Vivas*

## LECTURAS RECOMENDADAS

161 **Bernhard Schlink: *La nieta*.** Anagrama, 2023 (por Pilar Gómez Rodríguez)

167 **Luis Landero: *La última función*.** Tusquets, 2024 (por Juan Carlos Laviana)